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从巴黎连线北京，昨天，在快手平台，

本报记者连线孙杨（见右图），听他诉说这

些年的心路历程。与曾经那个张扬的大白

杨相比，如今，有了家庭、经历磨砺的他，变

得成熟了。

不愿说的时光
采访孙杨，“禁赛”这个词被提前谢绝

了，但是又如何能绕过去。

那段日子的开始，孙杨几乎将所有的

时间都泡在泳池。他说：“要学会坦然地去

接受一切。”这四年，他找到了与时光磨合

的方式。

而如今，再回头看，其实这四年中，对

孙杨而言也并非全无收获——四年里，他

与爱人携手步入婚姻殿堂；四年中，他有了

更多的时间拓展自己的外延，如今正在攻

读长江商学院的MBA课程……

或许正是远离赛场，让他对过往

的种种有了不同的感悟。他说：“我觉得我

要回到泳池，我一定要站在出发台上。”

他甚至用了自己最熟悉也很形象的一

种比喻：“就像你在水中游泳，不断向前的

同时也是在与水阻作斗争。这些水阻其实

就像生活中的磨难，你只有不断去突破他，

克服它，才会取得进步。”

跨不过的纪录
奥运期间，因为那份“回忆杀”，孙杨上

了很多次热搜，最集中的一点就在于他保持

了12年之久的男子400米自由泳奥运纪录。

“这个纪录总有一天会被别人打破，那

只是时间问题。”但话锋一转，他却由衷喜

悦于本次奥运再次无人打破纪录——“这

样，我的纪录又多保持了四年。”

孙杨透露，自己一直在进行恢复训练，

寻找机会重返赛场。“我相信最迟明年，我

会有机会和大家在赛场见面。”

离不开的泳道
说起奥运的点点滴滴，孙杨至今还记

得每一次奥运时遭遇的糗事：北京奥运会，

自己没有带练习用的备用泳衣，赛前热身

时，只能穿着比赛的鲨鱼服下水，因为穿脱

麻烦，所以没有换装直接去比赛。等到检

录、排队、等候一大堆事情忙完，真正走上

赛场那一刻，他发现自己已经被紧身的服

装勒得血液不太畅通，“腿已经没有知觉，

整个人都僵住了。”伦敦奥运会，惊魂一刻

的抢跳风波。而里约奥运会，临出征前，突

然遭遇伤病，究竟是开刀还是保守治疗，曾

让他伤透了脑筋。

他说：“泳道是固定的，每个来回就是

两个50米，但我对游泳的热爱却远远不止

50米，而这份热爱是不会受到年龄限制

的。” 特派记者 厉苒苒
（本报巴黎今日电）

中国女排，值得信任！

——本报特派记者
连线孙杨

牵动人心
在奥运女排比赛里，中美大战总是格外

能牵动人心。

40年前洛杉矶奥运会上，中国女排就是

在决赛中以3：0战胜美国女排，首次夺得奥

运会冠军。此前中国女排和美国女排总计

十次在奥运会相遇，中国队在近四届奥运会

都不敌对手。东京奥运会，中美女排分在同

一小组，结果中国女排被拦在小组内，创造

奥运会最差战绩。

本次中美大战，双方都是最熟悉的对

手。朱婷、袁心玥、张常宁、李盈莹、龚翔宇、

王媛媛、王梦洁和丁霞在东京奥运会都曾亮

相；美国女排也带着8名参加过东京奥运会

的选手出战本届巴黎奥运会，主攻拉尔森、

接应汤普森、副攻华盛顿都是熟悉的对手。

主教练的战术选择以及队员现场状态和发

挥，决定着比赛的走向。

信心是靠一球一球打出来的。

“我们不畏惧任何一个强敌，因为我们

早已对困难做好了充足的准备。”王媛媛赛

后的感想，其实是中国女排每个人的心声。

李盈莹表现最为出色，走下赛场，“妹妹”又

恢复了低调内敛的个性。摆摆手从队友身

后溜出混采区。另一位明星球员朱婷在最

后一局的连得四分，也帮助全队稳定了胜

局。对于朱婷，主帅蔡斌赛后不吝赞美：“第

五局上去以后，她能够在关键时候包括最后

一分拿下，她的下手还是非常老到。”

惺惺相惜，强手间的对话才更显胜利的

含金量。

赛后，美国女排38岁的老将拉尔森也

对中国女排竖起大拇指：“中国队做得很好，

我们其实也不赖，但最终中国女排更顽强

些。我们可以从中国女排身上学到些东

西。”而谈及多年来的老对手朱婷，拉尔森更

是赞不绝口：“她一直很厉害，我很高兴看到

她重新回到中国女排，她是个很棒的对手。”

取胜秘籍
比赛的过程远比想象中胶着，在大比分

2:0领先的情况下，中国女排又被扳成2:2

平。决胜局，比分交错上升，在决胜局7:8落

后、双方交换场地之后，主教练蔡斌有些意

外地用掉了那局比赛的第二次暂停。赛后，

蔡斌透露，虽然分差仅有一分，但那个球很

关键，所以他叫暂停做了布置。“8分左右这

个节奏一定要有，咬不住的话可能后面就会

撑不住。”蔡斌的喊停秘籍起到了决定性作

用，暂停之后，李盈莹连得四分，中国队把比

分反超为11:8。当中国队以14:11拿到赛点

之后，美国队连追两分。关键时刻，朱婷用

一记重扣为中国队拿下了全场比赛的胜利。

对于局势的艰难，对于对手的难缠，其

实中国女排早有准备。蔡斌赛后感慨：“前

两局特别不错，觉得我们还是放得比较开，

包括对于对手的布置和了解，我觉得我们队

员做得非常好。那么第三局开始（被扳回

来）我觉得这个也是很正常的……不能想得

太好了，我们要做好最困难的准备。”

做最坏的打算，赢得淋漓尽致，这就是

中国女排取胜的秘诀。就像朱婷赛后所说：

“不到最后一刻我们都会努力，中国女排赢

下今天比赛的关键点就是——决不放弃！”

特派记者 厉苒苒（本报巴黎今日电）

中国红闪耀南巴黎！北京

时间今天凌晨，在巴黎奥运会女

排A组小组赛中，中国队3:2险

胜东京奥运会冠军美国队，赢得

“开门红”。

此前两届奥运会，中国女排

均未能在小组赛首场取胜，而在

巴黎，在最为特殊的中美大战

中，中国女排笑到最后。中国女

排主教练蔡斌说：“一场一场

来，（奥运）比赛才刚

刚开始！”

首秀3:2赢下美国队

如今的他正学着成熟
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